
2001年诺贝尔经济学奖得主
迈克尔·斯宾塞

迈克尔·斯宾塞，美国经济学
家，纽约大学教授，斯坦福大学名誉
教授。因“对信息不对称市场的分
析”，斯宾塞与乔治·阿克洛夫和约
瑟夫·斯蒂格利茨共同获得 2001 年
诺贝尔经济学奖。诺贝尔经济学奖
委员会指出，斯宾塞通过对信息不
对称市场的研究，发展了“信号”理
论，表明市场中“信息优势方”向“信
息劣势方”传递信息，以避免逆向选
择问题。

人物

受访者供图

日前，华西都市报、封面新闻
记者独家对话诺贝尔经济学

奖得主戴维·卡德，听听他对就业问题
的最新解析。

在研究中
颠覆传统是很正常的

作为劳动经济学领域的代表人物，

戴维·卡德的研究涉及劳动经济学中

许多重要话题，从最低工资到工资结

构变化，从罢工到集体谈判、从移民到

教育等。

戴维对记者表示，尽管这些主题并

不十分相似，但与人们的谋生方式相

关。“我对人们如何抚养家庭、如何作出

选择感兴趣，我的研究也试图探索为什

么有人在某方面取得了成功，而另一些

人表现得相当糟糕。”

通过“自然实验”开展实证研究，戴

维对多个传统经济学观念提出了挑

战。其中，他围绕“最低工资制度”提出

的观点颠覆了传统的“经典模型”。

传统理论认为，提高最低工资会导

致企业用工成本增加，进而减少雇佣，

对就业产生挤出效应，降低劳动力市场

的需求，反而会造成劳动者失业。
戴维通过对美国新泽西州与宾夕

法尼亚州最低工资的对比，得出与“经
典模型”完全不同的结论，即合理设定
和适度提高最低工资不仅不会增加失
业率，反而可能降低失业率。

此外，戴维在对移民的研究中也提
出颠覆性观点，即更多移民并不一定会
夺走本国工人的工作机会，也不会降低
他们的工资水平。

这些观点，让他获得前所未有的关

注，但也招来许多批评的声音。

“我不在意他们的批评。在研究

中，颠覆传统是很正常的。我通常试图

弄清楚问题的背后究竟还藏着什么，这

是我做研究的原因。”他表示。

劳动力市场
总是随着经济周期而起伏

针对部分国家出现青年人失业率

较高的情况，戴维认为，劳动力市场的

状况总是随着经济周期而起伏。如果

出现经济衰退，年轻人获得工作的概率

会随之下滑。

“尽管一些研究表明，随着越来越

多的年轻人进入就业市场，整个社会创

新和生产率增长的速度会更快。但一

旦经济不景气，雇主就不再想招新的员

工。缺乏经验、刚毕业的年轻人显然不

是他们的首选。”戴维说。

戴维认为，这将导致一个问题，即

年轻员工很难开始他们的职业生涯。

有大量研究表明，当刚毕业的年轻人面

对不景气的就业市场时，他们的整个职

业生涯可能会非常艰难。如何解决年

轻人就业难的问题？戴维建议，可以给

雇佣年轻人的雇主提供特殊补贴以及

税收优惠政策，打造让年轻人重返校园

的项目等。

他补充说，“这些手段有一定效果，

但影响面比较小。如果一个国家有非

常严重的就业问题，它们可能会解决

10%的问题，但不会解决90%的问题。关

键是要让整体经济状况得到改善，这样

雇主才会乐观，才能扩张公司，并雇佣

年轻人。”

人生最大成就
是指导过125位博士生

谈及获得诺贝尔经济学奖，戴维坦

言，他完全没有料到这个结果。“我当时

做的研究并不算很有声望，获得这个荣

誉很令人惊讶。我把经济学当作一门

实证学科，试图研究数据揭示了什么。

这不同于过往获奖的经济学家们，他们

往往聚焦于理论模型。”

“获奖，确实对我的人生产生了一

些影响，比如学校给了我一个更好的专

属停车位，有时候我会被当地的俱乐部

邀请去做演讲，但这个荣誉对我而言没

什么大不了的。”戴维表示，作为一个快

要退休的人，在职业生涯的晚期才得到

这份荣誉，不会影响他看待世界和生活

的方式。

戴维认为，他人生中最大的成就并
不是获得诺贝尔经济学奖，也不是任何

一篇有影响力的论文，而是指导过125

位博士生。“现在我仍然和他们中的很

多人是朋友，并一直与他们保持联系，

这是最令我骄傲的事情。”

谈到未来的计划，戴维对记者表

示，他依然对许多话题充满着兴趣，比

如移民、公司角色等。“我认为大家可能

有一种误解，认为经济学家完全了解劳

动市场的运作方式。但实际上，关于劳
动市场还有很多谜团，我想继续做一个
探索者。”

华西都市报-封面新闻
记者 卢荡 张馨心
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诺奖得主戴维·卡德：
劳动市场谜团很多 想继续做个探索者

对话诺贝尔奖得主

日前，华西都市报、封面新闻
记者独家对话诺贝尔经济学

奖得主迈克尔·斯宾塞，听听他对美国
经济衰退风险的解析。

“部分公司的估值远高于它的实际价
值，这非常荒谬。所以，不仅出现了裁员，
还有公司估值大幅下降的情况。当前，这
些公司进行扩张和筹集资金都更加困
难。”迈克尔·斯宾塞日前在接受记者专访
时说，“美国经济正在经历一个大的减速，
因为必须以这种方式对抗通货膨胀。”

重中之重
控制通货膨胀和货币政策

2023 年以来，美国出现“银行危

机”、高科技企业裁员等情况。这是否

会增加美国出现经济衰退的可能性？

斯宾塞表示，当这些银行倒闭时，其他

一些区域性银行会想，我们最好慢下来，不

要陷入麻烦，“这就产生了信贷紧缩”。

关于这一问题，在2023年5月清华

五道口全球金融论坛期间，斯宾塞曾与

清华大学金融科技研究院副院长魏晨

阳进行对话。记者当时在现场注意到，

斯宾塞提及了货币政策、通胀、信用等

多个方面。

“尽管我们已在很大程度上把疫情

置于身后，但资本市场和全球经济的不

确定性似乎没有下降。”斯宾塞说。

“重中之重在于控制通货膨胀和货

币政策”，斯宾塞表示，对美国央行和欧

洲央行而言，“通胀是暂时的”这一说法

是错误的。包括他在内的很多人认为，

不太可能回到那个通胀得到控制、利率

上升的环境。因为全球供应条件在多

个方面发生了变化。

“不确定的是，在通胀得到控制之

前，经济放缓的幅度会有多大，甚至是

否会陷入衰退。”斯宾塞说。

非常荒谬
部分公司估值远高于实际价值

谈及美国一些高科技企业裁员，斯

宾塞表示，很大程度来说，这是新冠疫

情时期，公司过度扩张的结果。“疫情期

间，经济停摆，人们待在家，开始购买电

脑进行网上购物等。数字经济随之腾

飞。所以我会把在数字社会中的裁员，

解释为一种经济重整化的映射。”他说。

“另一方面，目前部分公司的估值

远高于它的实际价值，这非常荒谬。”他

表示，美国不仅出现了裁员，还有公司

估值大幅下降的情况。当前，这些公司

进行扩张和筹集资金都更加困难。

斯宾塞认为，所有这些都是必须经

历的调整，最终可能形成一个更健康的

体系。“人们并不想看到，经济由不恰当

且不可持续的估值和资本成本驱动。”

对抗通胀
美国经济正经历大减速

“很多业内人士认为，美国经济的

种种表现，表明美国正迎来更健康的环

境，但在这一过程中会面临一些问题。

比如，公司裁员、缩小规模、估值降低、

融资困难等。我不认为这些因素会给

美国经济的总体表现带来系统性影

响。”斯宾塞说。

“目前，美国失业率相对较低，许多

部门出现劳动力短缺的情况，部分原因

是人们的行为发生了变化。有很多人

尤其是年轻人，不想在某些行业工作，

因为部分工作不能在家办公、不够灵

活、压力很大、很危险等。”在斯宾塞看

来，这些都是经济正在进行潜在的结构

性转变的表现。

“我不认为经济大幅放缓和经济衰

退之间有很大区别。”斯宾塞表示，“美

国经济正在经历一个大的减速，因为必

须以这种方式对抗通货膨胀。”

斯宾塞曾表示，地缘政治的紧张局

势可能会失控，并在全球经济中产生超

乎想象的分裂局面。此次采访中，他表

示，“俄乌战争”可能比之前提到的微观

因素对经济的系统性影响都要大。

华西都市报-封面新闻
记者 卢荡 张馨心

2021年诺贝尔经济学奖得主
戴维·卡德

戴维·卡德，1956 年出生，加拿
大、美国双重国籍。美国加利福尼
亚大学伯克利分校教授、劳动经济
学中心及计量经济学实验室主任，
美国国家科学院院士。

2021 年，诺贝尔经济学奖一半
被授予戴维·卡德，另一半被授予麻
省理工学院教授乔舒亚·安格里斯
特和斯坦福大学教授吉多·因本
斯。其中，戴维因“对劳动经济学的
实证贡献”而获奖。

诺贝尔经济学奖评委会指出,社
会科学中的许多重大问题都涉及因
果关系。其中一些问题可以用自然
实验来回答。戴维·卡德利用自然
实验分析了最低工资、移民和教育
对劳动力市场的影响。
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诺奖得主迈克尔·斯宾塞：

美国经济正经历大减速


